

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Madrid: De Blas, Galería, Comercio, 63.

Anuncia: económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12.

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

EL DESCONCIERTO POLITICO

A medida que en una situación política cualquiera se van acumulando los disgustos, se vuelven más activos los profombres políticos. Es la ley de la herencia, y no la científica medicina, sino la astuta gramática parca de la encargada de aplicar al que está en el pedestal el remedio a las dolencias nacionales algo crónicas ya para curadas con sencillos tópicos.

La pesca de la cartera ministerial requiere gran actividad, y los herederos ministeriales tienen horror al abintestado.

Para ellos los males de la Patria son escalones que les acercan al Poder, tanto como se aleja el que gobierna, y a cada conflicto que aparece redoblan sus gritos pidiendo el remedio inmediato que ellos solos poseen.

Se han creado innumerables destinos, se ha derrochado el tesoro nacional, se oprime al contribuyente, y el industrial, el comerciante, el agricultor y el terrateniente, seguirán eligiendo a los mismos Diputados que no saben defender sus intereses, leyendo los mismos periódicos que con ridículas alabanzas elevan a sus verdugos.

Has pensado alguna vez que al comprar el *Heraldo* sostenías a Canalejas, que al leer *El Liberal* apoyabas a Burell y al pedir *El Imparcial* elevabas a Gasset?

Al sonar las monedas en el mostrador para pagar los aumentos en las contribuciones, oírás cierto retintín con que se habla de ti el mismo dinero con que comprabas los elementos de vida de tus malos administradores, de tus males industriales.

Al comprar sus periódicos, das a entender que te gusta su Gobierno y ellos gobiernan a tu costa; te giran desde la *Gaceta* el pago del gusto que te da su manera de pensar y de sentir.

Signamos quejándonos de la política y apoyando a los políticos, deseándoles males y dándoles medios para vivir, el desconcierto entre la opinión y el Gobierno, será producido por la prensa que leamos, porque encomberrará a los de arriba con su adulación; presbintiéndole de los de abajo que pagan, mientras haya ministros periodistas y periodistas aspirantes a comer del presupuesto por medio del periódico.

Para rectificar un Gobierno, no hay más que rectificar la Prensa. No compres los periódicos de los que te arruinan y dejazán al Poder y el poder de arruinar a caerá de sus manos.

DE ACTUALIDAD

No se necesita ser un linco, sino un poco observador, para comprender que el espíritu que informa nuestra sociedad, es gentil y pagano.

¿Quién lo dice?
Lo dicen nuestras artes, nuestras letras, nuestra civilización, y más

que todo, las depravadas costumbres muy semejantes a las costumbres destructoras del Paganismo. Esto es indubitable para los hombres pensadores, quienes afirman, que podemos aplicar a este siglo la enérgica frase de «Corromper y ser corrompido», puesta en boca de un gran historiador romano, conocedor del espíritu y costumbres de su época.

¿Queremos estudiar el edificio social?

Echamos una mirada a la piedra angular, base y sostén de ese mismo edificio; la familia.

¿Qué es hoy la familia entre nosotros?

¿Se aman mutuamente los esposos como Cristo amó a su Iglesia?

Diganlo tantos y tantos matrimonios contraídos por el más repugnante de los cálculos; el que especula con el corazón; tantos divorcios y llevados a efecto; tantas abandonadas esposas, y tantos esposos estragados por el desenfreno de sus miserables pasiones.

Doloroso es decirlo, pero aún no pocos de los matrimonios bien avenidos, viven cristianamente; por más que se digan heridos.

Pruebas: Empecémos porque el esposo no quiere o no puede, por los respetos humanos, cumplir con la Iglesia, y la infeliz esposa ha apurado en vano todos los recursos de celo y amor para que cumpla.

En el campo de familia tan poco cristiana, ¿podrán aprender a serlo los hijos y los criados?

¿Cuántos padres enseñan hoy y hacen estudiar en su casa el Catecismo?

¡Qué pocos! Los más quedan muy tranquilos con mandar sus hijos a un colegio, aunque no inspire gran confianza, si son ricos, y si a esto no pueden llegar, con que vayan a la escuela, sin cuidarse tampoco mucho de la regular asistencia.

¿Así creen que han puesto, cuanto les obliga la Ley de Dios y la naturaleza de padres?

No. La educación religiosa ha de empezar en las rodillas de la madre, ha de ser robustecida con los prudentes consejos del padre, y más que todo con la lección inolvidable del buen ejemplo, que influya más que las razones, como acertadamente dijo Cicerón.

¿Se reza hoy en familia?

Nuestros padres se sentaban a la mesa bendiciendo a Dios que dá el sustento; nosotros comedmos, bebemos y vivimos sin agradecer la lluvia que fecunda nuestra tierra, ni a aquél que dá incremento y vida a toda la creación.

Nuestros padres, al anunciar la campaña a los fieles al momento solemne de la consagración, descubriáronse en el campo, en la ciudad, donde quiera que se hallasen, y rezaban fervorosos el Credo, homenaje de su fe al misterio de nuestros altares. Nuestros padres al oír al toque de oraciones, se extendían sobre la tierra, le misteriosa obscuridad de la noche, parecían en la muerte y en la otra vida, y rodeados de sus hijos oraban a la puerta de su casa por aquellos que antes ya habitaban, y que fueron también sus padres; nosotros... ya no sabemos a qué tocan las campanas.

Nuestros padres hablaban de Religión, leían libros piadosos, eran cri-

stianos verdaderamente ilustrados en su fe y dispuestos a dar razón de ella; nosotros, o no hablamos de Religión por cobardía, o si hablamos es para discurrir de cosas que no entendemos.

En consecuencia, o la familia ha de vivir de la fe y de la caridad cristiana, esto es, del amor a Dios, o caminamos derechamente al paganismo.

El niño ante la Escuela sin dogma.

Si apenas le alborada placentera de su vida ya el niño ve lucir, estrecha hermosa en la celeste esfera, la empuja a sonreír, atróndala que es tan bella la ciudad nítida como una estrella.

Si entre el llanto infantil como entre espigas hay aromas cual flores de arena, con sus mariposas y aves peregrinas, sin duda es la niñez, son bellos los amores cual mariposas, pájaros y flores.

Dice que un ángel del infante mece la cuna y muestra a su virtud, frescos laureos le acaricia y adormece al son de su lullá, será porque no en vano tiene el ángel al niño por hermano.

Y tú, niño bendito; tú, pedazo de cielo; tú, lucero terreno; tú, ¿quién, un ángel, lleva de su brazo; tú, flor angelical; ¡Ah! tú, ¿será posible que pierdas ese encanto indelible?

Muy posible es no quede en ti el matro, cuando del seno del materno amor te arranque Estado impo cual padrastro, y entreguete al furor de escuela, neutra alca, madrastra sin entrañas, vieja y fea.

Tu frente soñadora y con ojos de cielo al cielo llevas febril; ¡maldit el vacío arriba, abrojos, dirá el sexo civil, y quedará nublada tu frente y triste barrido tu mirada.

Al ángel de tu guarda compañero de ti con tu inocencia aljard, a su lado vendrán gollos, ratones y co pan de ellos serás mañana presidiario, luego anarquistas al fin peribulario.

Sea flor de inocencia, niño mío, doblará su corola muestra al pie del tallo, que esperó en vano el rocío de la cristiana fe, y avertan sus hojas tribunas de pasiones y coligajas.

¡Ah! tan niño, y ya prodigo y hambriento; di, ¿quién te parará el trozo de pan? ¡Ay de aquellos Gobiernos que el sustento del niño no teñen en sea la hambre humana, y si que no se aligante... que te mata.

S. Liso y Estrada

La buena Prensa y la Enseñanza.

Terminados los cursos catequísticos, hay que preparar otro maestro, el periódico, que repita, recuerde, amplie y defienda, toda la vida y en todas partes, las enseñanzas salvadoras aprendidas durante la niñez en la Iglesia, constituyendo nueva especie de catecismo de perseverancia.... El buen maestro siembra en el fértil y bien preparado campo del alma del niño simiente saludable, mas antes que arraigue y coja savia, vendrán los cuervos fatídicos de la mala prensa y devorarán hasta el último grano.

OBISPO DE JACA

La labor de Burell.

Mucho se ha hablado durante estos últimos días de lo difícil que se le hacía al nuevo Ministro de Instrucción Pública hacer entrar en caja los asuntos de su departamento, debido al estado lastimosísimo en que su antecesor, el Sr. Burell, los dejara. La Prensa se ha hecho eco de semejante estado de cosas, los comentarios han sido variadísimos y todas las personas sensatas, todas las gentes que sienten honda e intensamente el amor a la Patria y ven en la mayor cultura y la mayor instrucción la base fundamental de su bienestar y prosperidad; han lamentado amargamente la conducta del periodista endiosado que antes de subir al Ministerio de Instrucción Pública, debiera haber dado alguna prueba de que sabía algo de lo que había de hacer en él.

Es triste que nuestros gobernantes no se hayan percatado aún de la verdadera necesidad de que las carteras sean desempeñadas por hombres verdaderamente idóneos y que sepan lo que tienen entre manos; porque ello es la causa de ese atraso que tanto lamentamos y de ese general malestar que todos sentimos y a todos nos alcanza.

Las declaraciones del Sr. Salvador que publica el órgano ministerial *La Mañana* en su número del día 20, demuestran el estado verdaderamente anárquico en que el nuevo Ministro ha encontrado su departamento. Las palabras del Sr. Salvador son duros latigazos para el Sr. Burell, cuya gestión en el Ministerio, lejos de ser fecunda y germinadora, ha sido de una esterilidad, de una pobreza tan grande, que sólo a los artículos periodísticos del ex Ministro radicalismo puede compararse. El Sr. Burell no ha realizado más labor que la demofedora del sectario, y su sucesor, al lamentarse de ello, ha tenido frases crueles, de una dureza que necesariamente ha debido herir la poca ó mucha susceptibilidad del Sr. Burell.

Ha dicho el Sr. Salvador que, de diez años a esta parte, sólo el señor Rodríguez San Pedro, de los diecisiete Ministros que en ese lapso de tiempo desempeñaron la cartera de Instrucción Pública, ha dejado señales beneficiosas de su paso, y que se encuentra hoy en estado ruinoso el edificio de la enseñanza en España, habiendo encontrado completamente desquiciado el régimen interior del Ministerio.

Esa ha sido la labor de Burell; esa es la obra del periodista a quien endiosaron los halagos de inteligencias medicas; ese es el resultado de la política inspirada en radicalismo sectario que pugnan con el general sentir del pueblo español, por fortuna no contaminado.

¡Si ello sirviera de ejemplo!....

NOTAS DEL RESOLANO

En estos pueblecitos de campo, ocultos, asentados a la sombra de una sierra en que tropa cabras y mirando a llanuras incultas pobladas de caballos, el periódico es una distracción, un amigo que nos visita diariamente y nos trae noticias de lo que allá en la población ocurre.

Ahora en este tiempo, le espero sentado al sol y él, como chismosa de resolano, no falta.

Yo me río mucho con su charla embustera y con sus guías de confianza que son como viento, lo que sólo como rumores y lo que él

adivina. ¡Oh! Estas noticias por él adivinadas, con qué ampulosidad las anuncia.

De esta forma, me pongo al corriente de lo que sucede, de lo que ha sucedido y de lo que puede suceder, y aun de lo que, no ha sucedido, ni sucederá.

¡Qué noticias de crímenes misteriosos!

En esto de crímenes, no lo dejo concluir: es un asunto que detesto. En cambio la escucha con interés en otros asuntos, por ejemplo, cuando me trae la nueva de aquella Asamblea de la enseñanza, tan cacarada y que tan huera ha resultado, y yo que no me falta mi migaja de misticia, me pongo como el periódico a criticar, a murmurar de las intenciones de su organizador, que también ha salido huero, digo, según en el sentido en que tomemos la palabra, porque en empollar credenciales, me río yo de las gallinas inglesas.

Y decía yo:—Este señor halaga mucho a los Maestros, les ofrece aumentos de sueldo y haciéndoles escuelas como hotelitos, con jardín y todo, pensiones para viajar por Alemania y Francia, y qué sé yo cuántas cosas más, y después de tanto ofrecimiento, así dorada la pildora, les dice: ¡Ah! ahora conviene que celebremos una Asamblea donde pongamos los criterios de la Escuela moderna, quiero decir, de una enseñanza que nos ponga al nivel de Francia, de Europa, y al decir esto les guía el ojo como diciendo:—vosotros ya sabéis lo que yo quiero.—Y yo para mí decía, ya lo creo que todo el mundo sabe lo que V. S. quiere, aunque bien pensado pudiera querer algo más que neutralizar ó atezar (es más propio) la enseñanza; él ha visto que en Guadalajara piensan los Maestros levantar una estatua, y qué caramba, él ha dicho:—¿a mi figura pega mejor en un pedestal que la de ese renegado?

Y yo también lo digo, y vosotros también. Porque el Conde debe hacer una estatua muy fea. Sea lo que fuere, lo cierto es que los dignísimos Maestros no picaron el anzuelo y no quisieron vender su conciencia por cuatro cuartos, y es claro, para reaccionarios no hay asamblea.... ni aumento de sueldo.

Miren cómo ese Altamira no se quedó sin la Inspección de doce mil pesetas.

¡Ah! ¿estaría hubiera dado gusto al Ministro... mani rato en la Asamblea. Otra de las cosas que me divierte mucho es eso de los banquetes (por aquí decimos comilonas).

Canalejas debe ser un hamburrón de marca mayor. Todos los días, ó casi todos, me dice mi amigo el periódico, hoy ha estado almorzando Canalejas en el Hotel X, mañana comerá en casa de Z, y cuando no tiene un amigo con quien llevar el estómago, convida a los periodistas, y claro, luego le obsequian los periodistas a él y él otra vez a los periodistas. Esto da dar de comer a los periodistas me huele a eso de que teñomago agradecido....

Ahora nos trae el amigo periódico un desasosiego enorme. El pobre no deja de hacer cálculos sobre lo que haremos en Marruecos, en Portugal, etcétera. ¿Pues y de la Carta de Punteo?

¡Opudado que ocurren cosas por esos mundos!

Aquí la preocupación es el campo: ¿será buen año de cebada? (de aquí se llevan mucha para Madrid), ¿lloverá?, ¿helará?, ¿vendrá buena primavera?

Deacette hemos quedado muy mal Zarcado.



Azúcar y Pablo Iglesias: ¿verá se aquí? —

Desde Madrid.

Aún no ha dejado de ser asunto de palpitante actualidad el del relevo del General Puente del mando de la Escuadra, al cual se ha sumariado. Todos, menos los amigos del Gobierno, como es natural, están unánimes en censurar al Ministro de Marina Sr. Arias de Miranda, y todos también aplauden la entereza del ex Almirante Puente, que no es un acto de indisciplina ni de desacato, sino sencillamente un acto de dignidad del uniforme que se viste. Verdad es que el General Puente ha pecado de indiscreto con la publicación de su carta; pero la indiscreción es un delito que no tiene sanción penal en ningún Código, como no sea en el de las conveniencias sociales, que suelen ser de lo más indiscreto del mundo. El Sr. Puente ha llegado a Madrid y ayer hizo su presentación oficial ante el Ministro, siendo de presumir que la entrevista tendría bien poco de afectuosa.

Cuando viene una desgracia no viene sola, y ahora les ha tocado a los Generales. El Capitán General de Zaragoza ha arrestado al Gobernador Militar de dicha Plaza, General Viana de Cárdenas. El arresto ha obedecido, según anteaer nos dijo el Presidente del Consejo, a la resistencia pasiva que aquel Gobernador Militar oponía al cumplimiento de las órdenes del Capitán General señor Huertas. Alguien ha visto en este asunto algo más de lo declarado por el Sr. Canalejas, y no ha faltado quien opine que ello ha de producir bastante quebranto al Gobierno, sólo Dios sabe lo que puede pasar: yo no quiero acercarme siquiera a los bordes de una legislación especial y omito mucho de lo que he oído estos días en los acostumbrados puntos de reunión de los eternos comentaristas de la cosa pública. ¡Buenos están los tiempos de la democracia actual para colarse de rondón en un fuero especial!

La llegada a esta Corte de los Archiducos de Austria ha sido un nuevo acontecimiento para el buen pueblo madrileño, y sobre todo para nuestra aristocracia, que con la augusta visita ha encontrado nuevos pretextos para lucirse y ostentar sus galas, cruces y veneras y para originar alguna nueva cuestión de etiqueta. Banquetes, funciones de gala, visitas oficiales y cacerías, han sido organizadas para festejar a nuestros ilustres huéspedes, y mientras que éstos y los Reyes y Príncipes se divierten, el buen pueblo madrileño, tan dado al fasto de la Corte, mira embobado el brillante desfile de los coches de Palacio precedidos y seguidos de la Escolta Real, cuyo severo y elegante uniforme tiene especial atracción.

Mucho se ha hablado estos días de la presencia de las dos Escuadras inglesas en la bahía de Vigo, preguntándose por ahí cuál podría ser el objetivo del extraordinario alarde de fuerza naval realizado por la *perfidia* Albión en la ría de Arosa. Quienes afirman que ello va contra Alemania, cuales otros dicen que se trata de amedrentar a la República portuguesa, y aun hay algunos que suponen que España puede ser la amenazada con ese alarde de Inglaterra. No hay nada de eso, seguramente; pues Inglaterra no se preocupa de Alemania, ni menos de Portugal, ni muchísimo menos de España: lo que hay es que Inglaterra tiene sus barcos para que naveguen y sus marinos para que hagan prácticas.

Ya sabemos oficialmente que hasta

el día 2 del próximo Marzo no se reunirán nuevamente las Cortes. No sé lo que pensarán de esto los republicanos ni si ello agrada a los conservadores, pero sí sé que el país sonríe escépticamente, pensando que todos son unos. ¡Estos políticos!

Se solucionó la huelga de los obreros de la mina de Ojos Negros; pero continúa la de Barcelona y el problema social sigue agravándose con el enorme número de obreros sin trabajo que hay en Vizcaya y Oviedo. Canalejas, que tanto había siempre de su amor a los obreros y de la necesidad de que los gobiernos intervinieran en sus cuestiones para mejorar su situación, interpreta de diversa manera la democracia desde que ocupa el Poder, y sintiéndose fisiócrata, deja que todo el mundo haga cuanto quiera, dejando pasar todo lo que puede causarle el más ligero quebradero de cabeza.

Mucho preocupa a nuestros gobernantes, y a los que no son gobernantes, el hallazgo de nuevos explosivos en la hermosa ciudad de Barcelona. El objeto sospechoso hallado el pasado martes, fué conducido al campo de experiencias de la Bota, donde al hacer explosión ayer, hirió en la mejilla izquierda al Comandante de Artillería D. Eugenio Rovira. Es triste, tristísimo, que la hermosa ciudad catalana sea teatro de esas brutales tropelías de los políticos sin conciencia y sin patriotismo, que al verse descubiertos en sus juegos lumbrales y rechazadas las malas artes con que pretendía hacer sus sucios negocios, apelan a esos criminales medios que siembran el terror y la ruina, cuando no la muerte, en aquella ciudad. El nombre de Lerroux y de sus secuaces está ahora en todos los labios y la indignación de todas las personas de conciencia no tiene límites.

Como el mayor acontecimiento literario de los tiempos actuales se considera la publicación de la última obra del insigne literato D. Arnuado Palacio Valdés, de quien toda la Prensa hace cumplidísimos y muy justos elogios. Sin embargo, para vergüenza de nuestra cultura, hay que reconocer que son muchos, muchísimos, los ciudadanos españoles que ignoran quién es Palacio Valdés. ¿Que sabemos de eso la mayor parte de los intelectuales españoles? ¡Si fuera Felipe Trigol...

Siliceo.

FIESTA EN EL SEMINARIO DE TOLEDO

Día 23 de Enero.

Es el día consagrado por la Iglesia para cantar un himno de alabanzas al preclaro é ilustre defensor de la Pureza de María Inmaculada, San Ildefonso, Arzobispo de Toledo. Este que es día de alegría universal para todos los españoles considerándolo como una gloria patria el contar entre sus sabios y santos a éste que fué el San Bernardo español; es más alegre aún para los Seminaristas toledanos porque, además de participar de esa gloria como españoles, gozan también de la influencia benéfica de San Ildefonso como Patrono del Seminario. A las ocho de la mañana se celebró la Misa de Comunión por el Rvdo. P. Casanova, quien, al llegar el hermosísimo acto de la distribución del Pan de los Angeles, nos dirigió por unos minutos su arrebatadora palabra, haciéndonos ver la necesidad que todos tenemos de acercarnos con pureza de alma a recibir el Cuerpo de Cristo. No intento calificar la grandilocuencia y pro-

fundos conocimientos que caracterizan al Rvdo. Padre por temor a no decir cuanto debiera; solamente diré que han quedado en la memoria de todos como esculpido aquellos hermosos pensamientos que oímos por vez primera de labios tan elocuentes.

Con gran concurrencia de Profesores y Colegiales de San José se celebró la Misa, oficiando de Preste el simpático Sr. Profesor de cuarto de Latín D. Juan Pablo López y López, de Diacono y Subdiacono los Seminaristas Rafael Moreno y Laureano Angel, respectivamente. La parte musical estuvo a cargo del Orfeón del Seminario, que supo muy bien interpretar la Misa del Maestro Mil Corcon. Puede estar satisfecho de sus trabajos el Sr. Profesor de Música.

Nos dirigió la palabra el Sr. Profesor de primero de Latín D. Santiago Vitoria, describiendo con frases sencillas, si, pero llenas del Espíritu de Cristo, la vida de San Ildefonso; y con tan vivos colores nos pintó las virtudes del Santo, con tal unción pronunció aquellas palabras que Santa Leocadia dirigió a San Ildefonso, «*Per te Ildefonse vivit domina mea*», que las lágrimas asomaron a nuestros ojos. Una vez más demostró nuestro querido amigo D. Santiago la nobleza de alma que le caracteriza. Terminada la función religiosa los Seminaristas, con entusiasmo juvenil, se dirigieron a la Casa de Campo, donde se les sirvió una excelente comida. Reciban nuestra enhorabuena el señor Rector, Superiores del Seminario y demás organizadores de la fiesta, y quiera el Señor podamos celebrarla muchos años.

Reparación de templos.

Por el Ministerio de Gracia y Justicia se han concedido recientemente para reparación de sus respectivos templos, las cantidades que a continuación se expresan:

Templo	Pesetas
Para la Parroquial de Marchal	2.500
Para la de Mohernando	1.500
Para la de Hita	1.000
Para la de Usanos	2.000
Para la de Mataga del Fresno	528
Para la de Valdeavellano	977,25
Para la de Valdepeñas de la Sierra	1.000
Para la de Yebra	2.000
Para la de Azuqueca	2.000
Para la de Carranque	750
Para la de Bezas	750
Para el Convento de Jesús y María de Toledo	996,75
Para el de San Juan de la Penitencia de ídem	2.500

La inversión de estos fondos se hará por administración, pero la justificación de los gastos habrá de hacerse en la nueva forma que indica la Real orden de 9 de Enero actual y que publica el *Boletín Eclesiástico* del 20 del mismo.

Las cantidades concedidas son insignificantes para la ejecución de la mayor parte de las obras de los indicados templos.

De Agricultura.

Importantes consideraciones sobre nuestra viticultura.

El desastre vinícola sufrido por Francia este año y la gran escasez de mostos en los mercados de dicho país, han sido causa de que nuestra exportación de vinos aumentase bastante y de que éstos se vendan hoy a buen precio. Para dar una idea de la miserable cosecha de uva en Francia, baste saber que en Montpellier, región eminentemente vitícola, donde estos años pasados se vendía el vino corriente para el consumo directo a 15 céntimos litro, págase actualmente a 45 céntimos.

Por efecto de las inclemencias atmosféricas y de los ataques de parásitos, el viñedo francés no sólo ha producido misérrima cosecha, sino que quedó en lamentable estado de vegetación y es muy probable que para el año próximo se agravará aún más la situación actual, si se tiene en cuenta que los viticultores encuéntrense sin recursos pecuniarios—á pesar de la protección del gobierno—para sufragar los gastos de un cultivo esmerado y dar los tratamientos insecticidas y antiriptogámicos que

las cepas exigen para reponerse y cobrar nuevo vigor.

En tales circunstancias, los viticultores españoles deben esforzarse para obtener el próximo año la mayor cosecha posible, en la casi completa seguridad de que podrán venderla a buen precio; esfuerzos fáciles de realizar desde el momento en que la viña ha rendido pingües beneficios el presente año.

Para conseguir rendimientos máximos de uva, se impone abonar bien los viñedos, propósito que ya tienen muchos viticultores de nuestro país. Mediante el empleo acertado de fertilizantes químicos, se logra aumentar la cantidad de mosto, el grado alcohólico de éste y reducir el coste de producción del hectolitro de vino. En prueba de ello, diremos que don José Ponsada Cantó, de Monóvar (Alicante), obtuvo el pasado año 1.585 kilogramos de uva por hectárea en una parcela no abonada, y 5.000 kilogramos en otra parcela inmediata y análoga que había recibido 5.000 kilogramos de superfosfato, 300 de sulfato de amoníaco y 200 de sulfato de potasa por hectárea. El abono, pues, produjo un aumento de 3.425 kilos de uva por hectárea.

Las fórmulas que más se recomiendan para la vid, en términos generales, son las siguientes:

Por hectárea.	Kilogramos
Superfosfato ó escorias Thomas del 15/20	300, 400 á 600
Sulfato de potasa	100, 200 á 300
Sulfato de amoníaco ó nitrato de sosa	200, 300 á 400

Según la fertilidad del suelo, la edad, la clase y estado del viñedo, se adoptarán las cantidades mínimas, medias ó máximas.

En terrenos silíceos ó muy arcillosos se emplearán las escorias como abono fosfatado; en las demás tierras el superfosfato. Si el suelo es muy permeable, se dará el nitrógeno en forma de sulfato de amoníaco; si es algo compacto, en estado de nitrato de sosa.

El abono fosfatado (superfosfato ó escorias) y el sulfato de potasa, se aplicarán mezclados, enterrándolos por medio de una labor en la época actual y lo antes posible. El sulfato de amoníaco y el nitrato de sosa se incorporarán al suelo por una bina de Marzo á Mayo; haciéndolo con mayor antelación en las tierras secas y regiones poco lluviosas que en los viñedos de regadío ó comarcas húmedas.

Toledo nevado.

I

Una nevada en toda población tiene siempre sus encantos y sus inconvenientes. Sus encantos en la novedad, en la variación de impresiones, en la melancólica poesía que los edificios, los campos, los árboles y el cielo mismo, presentan a la vista é inteligencia de los mortales: sus inconvenientes en las dificultades que se siguen, así en la vida social, comercial, industrial, religiosa, económica, militar, etc., puesto que la nieve impide las fáciles y frecuentes transacciones, la concurrencia á los trabajos agrícolas é industriales, la expansión y recreo del ánimo en los paseos, cafés, casinos y teatros, así como la asistencia á los ejercicios religiosos de los templos, las maniobras militares y toda otra manifestación de la salud de la vida social y de la inteligencia. Pero estos encantos y estos inconvenientes toman proporciones extraordinarias—sin que en su acrecentamiento intervenga la mano ni la inteligencia del hombre en lo más mínimo—según en la capital en que la nevada se verifica, sea llana ó montuosa; con ó sin río y montes próximos; de historia ignorada ó de espléndido y glorioso pasado; plétorico de humanas grandezas, de tradiciones seculares, de leyendas inverosímiles, de ruinas venerables, de suntuosas construcciones de variadas formas y épocas, de alminares airoso que inmuebles resisten la rudeza de los vendavales, de cúpulas grandiosas ó sencillas turgios.

Una nevada en los Alpes, tiene en toda ocasión majestuosa grandezza, sin igual, como la que adquieren en los Polos de nuestro globo con sus inconcebibles témpanos de hielo: una nevada en Rusia, reviste caracteres peculiares, por el campo, la indumentaria de los habitantes, por los trineos en que éstos se conducen de un lado á otro, por su habilidad en el

arte de patinar y otros interesantes detalles.

La nevada en Toledo, en la prehistórica Urbs, en la Metrópoli española, en la ciudad de los Concilios, en la Historia de España en páginas de piedra, transforma á tan original ciudad en cultura población del Norte de Europa; en silencioso recinto al parecer inhabitado; en misterioso cementerio de resucitados y ambulantes espectros; en aquarelle de evocaciones mágicas terroríficas; en conjunto indescriptible entre diabólico y bíblico; en mansión de paradisiacos ecos y desequilibradas decepciones.

II

Los encantos que en la inclita Toledo nevada puede admirar el observador, son múltiples y tan originales, que no se me juzgue de soñador ó apasionado al apuntar el cambio de aspecto de la ciudad y sus poéticos alrededores; la impresión que en el ánimo ocasiona su cambio completo de vida, la obnubilación de la inteligencia y de los sentidos ante el cegador cenital que anonada el espíritu y amortigua la potencia de los órganos visuales—pues la blancura de la nieve ciega momentáneamente—; la facilidad con que á la superstición y al miedo se entrega sugestionada por el hermoso fenómeno, las imaginaciones vivas, las timoratas y las menos instruidas, así como las que reverberan en cerebros bien organizados, cultos, sensibles á la armonía, á las maravillas artísticas y á las grandes y dignas de imitación, figuras, históricas.

Toledo nevado puedo asegurar que se agiganta y reurge de entre sus siempre temidos muros, con aire señorial y dominador; ampliando su manto empíreo la immaculada vestidura que recubre su peñascoso pedestal y prestando fingidos alientos á sus imágenes decorativas, á sus Cristos callejeros, á sus vigilantes centinelas y asignando á todo lo inanimado fantástico carácter, dando motivo más que suficiente para creer, soñar, sentir lo inverosímil, la *troua* la *legenda*, el *conjuro*, la *tradición*, el *duelo*, la *plegaria*.

Entre los encantos que después de lo anotado puedo enumerar, deben contarse los siguientes: el cielo con su opaca luz indecisa, de tono de aljófar; casas de campo solitarias, entre la alfombra fría é insegura; cerros de aspecto imponente y base profunda cual colosos enharinados; islotes irregulares como entumecidos entre el Tajo y la blanca envoltura, recordando caprichos de nacimiento; ramillete fantástico de moradas, templos y alcázares, que en graciosísima pifia confunden y ocultan sus pararrayos agujas y torres en el opalino firmamento; árboles añosos y multiformes, revestidos los troncos y las ramas, semejando gigantescos ejemplares de coral blanco; jóvenes arbolillos y arbustos jardineros que mezclados constituyen inimaginable bosque; fachadas de edificios festoneadas de espumoso encaje en todas sus artísticas molduras; calles estrechas, tortuosas, empinadas, con luz mate y escasa, cual medrosos antros; almenas encopetadas y argéneas, á cuyo dorso creése distinguir helados centinelas; agujas ojivales por las capas de nieve adornadas y duplicadas en sus dimensiones; personajes de piedra que con la helada carga, simulan ideales bufones jibados; balcones, repisas, doselotes y barandillas, bordados por el viento y el copo tenue, que les dan caprichosos y raros tules; flores, flecos, pájaros y estalactitas de infinitas formas y tamaños que se producen sobre los bordes de los planos al primer ósculo del Sol, y que la helada cristaliza en el comienzo del crepúsculo; calles desprovistas de piso limpio y seguro cual en montafioso poblado; ecos quejumbrones y á la par gargajos, de campanas empequeñecidas y casi mudas por la nieve acumulada en derredor de su tercio inferior y bordura; representaciones estatuarias mitológicas, heroicas y monstruosas grotescas, único detalle en que pone sus manos el hombre en la nevada.

III

De los inconvenientes de la nevada en Toledo... paréceme bien el callarlos.

Conocido es el verso de Quevedo que dice que cuando sube en Toledo, trepa, y cuando baja rueda, y si esto por la topografía de la ciudad ocurre en tiempo seco, calcule el lector qué de secas cómicas y aun desgracia-

se verificarán con el piso húmedo helado que se transforma en grandes trayectos en duro y grueso cristall, sobre el que se reflejan los árboles, los edificios y las personas. La ascensión en Toledo desde los suburbios hasta las alturas centrales en las de nevada, es un problema que exige habilidad, energía y precauciones, sin las cuales no se llegaría a establecer la normalidad de la vida cotidiana: y estas dotes puestas a contribución por el vecindario, le signan, al propio tiempo que a la ciudad Imperial, carácter de pueblo acclavado en las agrestes y heladas regiones antitéticas del astro que habitamos. Razón tuvo el coplero anónimo al idear el canto del pueblo que dice:

Toledo es siempre extremada
Para el que habita en su zona;
En invierno, nada basta,
En verano, todo sobra.

IV

Como epílogo de los anteriores párrafos me permito rogar á cuantas Autoridades, entidades, corporaciones y particulares demuestran interés por la prosperidad y conservación de todo lo grande, lo rico y lo bello que la ciudad de Toledo contiene dentro y fuera de su mutilado recinto de centenarias murallas, que aún cuando no todos los inviernos presentan el vecindario de la noble ciudad el espectáculo de la nevada tan intensa como el actual, se procure facilitar la visita de esta población á los turistas nacionales y extranjeros cuando aquélla la esmalte y decore, como lo ha verificado en el presente mes, dejándola como obra obra de titanes aglótos.

Juan Moraleda y Esteban.

ZAPATERO GENEROSO

Durante los días de la nieve, las celosas autoridades de Carranque determinaron hacer una suscripción para socorrer á las familias necesitadas. Pronto se reunió una regular cantidad con que atendieron á la subsistencia de los jornaleros.

Mas al saberlo un zapatero de Ocedillo, llamado Felipe, y que suele hacer obra para varios vecinos de Carranque, se presentó en el pueblo y ofreció para que se rifara un par de botas, y el producto se aplicara tambien al socorro de familias pobres.

Personalmente, el Sr. Cruz Párroco, insignie colaborador de EL CASTELLANO y muy amante de sus feligreses, fué de casa en casa, y una vez vendidas las papelerías, se verificó la rifa; pero como las botas regaladas no eran á propósito para la persona agraciada, el zapatero Felipe ha hecho otras á medida y las ha entregado con puntualidad.

No hay para qué decir que desde las columnas de nuestro periódico mandamos un aplauso muy cumplido al zapatero en cuestión por su ruego de caridad.

DE LA PROVINCIA

Talavera.

La política en esta desdichada ciudad continúa estacionada desde que D. Andrés, con el auxilio de su amigo D. José, fué repuesto en la Alcaldía, nombrando seguidamente á los Tenientes de Alcalde D. Domingo González Moreno y D. Domingo González Tascon, hoy muy amigos y anteriormente lo contrario. Así es, que á la población puede decirse que la produce náuseas el hablar de tales informalidades. Es de presumir que muy en breve haya revuelto, porque el Diputado señor Bernete, si es así, no debe dejar así estas jarguetas en la cátedra del partido.

Insistiese en asegurar que muy en breve los Padres Agustinos de esta residencia abandonarían Talavera para establecer un Colegio en Salamanca, donde los salmantinos de todos matices esperan con ansia su llegada. Si así es, Talavera está de enhorabuena, puesto que desde el día que los frailes salgan, habrá gallinas para todos los cocidos y á qué más. Lastima que en una ciudad como Talavera no haya elementos (que si es cierto) no se apresen á contrarrestar la salida de dichos religiosos, que alguna importancia la dan por más que digan (sólo unos cuantos) que no hacen falta.

San Román.

En la semana anterior tuvo lugar en dicho pueblo uno de tantos crímenes pasionales y que hoy están en boga. El hijo del Alcalde, hablando con su novia en la misma casa, la infirió con un puñal dos heridas en el vientre, por lo que ellos sólo sabrán, sin que la lesionada dijera una palabra hasta que perdió el conocimiento. El agresor, con un cinismo inconcebible, volvió á la casa cuando exámine la llevaban á la cama, marchándose despues á una mesada, donde recogido por su padre, le condujo á la cárcel del partido. La joven murió á los tres días.—El Corresponsal.

Quintanar.

La nevada y hielos intensos de los últimos días, son causa de la paralización de todas las faenas agrícolas, así como también de que en los dos últimos mercados se haya podido contar el número de personas forasteras que concurrieron á ellos.

El hambre dejábase sentir en la clase jornalera, por cuya razón han tenido que acudir á implorar la caridad pública.

Las personas pudientes y caritativas han repartido cientos de panes y otras especies para mitigar las necesidades de sus convecinos.

Pena daba ver á tantas madres, casi desprovistas de ropa, con sus hijos en los brazos, que patinando sobre hielo y nieve, iban en busca del sabroso pan de la caridad.

El virtuoso é ilustrado Clero tambien ha llevado, á la vez que sus exhortaciones cristianas para con el enfermo, el obolo de su inagotable caridad, mitigando la miseria.

Entre otros recordamos á los Sres. Loizares, Ramos, Contreras y Botija que, sin distinción de color político, han acorrido á los pobres en tan críticas circunstancias. Los centros de recreo y sociales tambien han distribuido miles de panes entre los necesitados.

En el elegante coliseo de Garcilaso, y por iniciativa del Concejal de este Ayuntamiento Sr. Moreno, el día 22 se celebró una función dramática á beneficio de los que en estos días, por falta de trabajo, no tenían pan para sus hijos, niumbre con que confortar á sus ateridos pequeñuelos.

Digna de aplauso es la conducta y abnegación que se han impuesto los que con sus filomnas enjugan tantas lágrimas, hijas de la miseria.

Un aplauso tambien para el Sr. Moreno y á cuantas personalidades secundaron sus iniciativas en bien de los desgraciados.

La Guardia civil de este puesto, con el celo de siempre, patrulla todas las noches, sin temor á la mucha nieve que hay en las calles, para evitar que el hambre dé ocasión á que se cometan actos castigados en nuestro Código. Nuestra humilde, pero sincera felicitación, para cuantos se han acordado de socorrer á los necesitados.

La señora del digno Jefe de Telégrafos Sr. Robles, hace unos días que dió á luz un hermoso niño.

Felicitemos á los padres con tal motivo.

Puebla de Montalbán.

A la temprana edad de veintidós años, succumbió ayer 25 el apreciable joven Francisco Muncharas y Echevarría, hijo de nuestro convecino suscriptor y buen amigo D. Leon, á quien como á sus otros hijos, acompañamos en el dolor que experimentan por tan irreparable pérdida.

Fiel retrato el finado de un bondadoso abuelo D. Domingo Muncharas, de grata memoria; la prematura muerte del afable y simpático joven ha sido verdaderamente sensible para todo este pueblo.

Dios le haya acogido en su santa gloria.—Agradada.

Miguel Esteban.

En atención al pertinaz hielo y falta de trabajo, el Alcalde de esta localidad D. Gaspar Ramos, ha hecho un llamamiento, á las personas pudientes para socorrer á los muchos necesitados que á consecuencia del temporal carecen de trabajo.

No ha sido infructuosa la excitación de nuestra primera autoridad; pues hace días que los pobres se ven socorridos casi con largueza, gracias á las muchas personas que secundan las iniciativas del Sr. Ramos.

Una comisión compuesta del digno y celoso Párroco D. Hermenegildo Boga, D. Tomás Patiño, D. Francisco Rodrigo y el Profesor de Instrucción primaria, es la que distribuye, como conocedores de las necesidades, todos los días, los cientos de limosnas, llevando con equidad los socorros á tantos desgraciados.

Un aplauso para todos los que contribuyen con su obolo para tan humanitarios fines.

DE LA CAPITAL

Pájaro de cuenta.

Estén alerta nuestros lectores y no se dejen sorprender por un tal Gallego, que se dice representante del Aaiio de Londres y pretende recoger limosnas y Misas para el tal Aaiio, cuya existencia es ilusoria, y por tanto, es un medio que ha escogitado dicho señor para explotar á la sociedad.

No se fíen, pues, ni de documentos, ni de hojas, ni de nada cuanto con este pretexto presente, aunque diga que lleva la autorización eclesiástica.

Defunciones.

Cuando apenas llevaba un año de casada, ha fallecido en esta ciudad D. Leonides Sánchez y Rojas, esposa de nuestro buen amigo D. José Sánchez y Rodríguez.

Recibió los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad, y en entierro ha puesto de manifiesto las simpatías de que goza el apenado D. José y asimismo la familia de la difunta. Reciban todos nuestro pésame y concanten con nuestras oraciones.

Asimismo, el 25 pasó á mejor vida doña

Encarnación Buitrago, vinda de Toledo, recibiendo tambien los Santos Sacramentos y bendición de Su Santidad.

A sus hijos D.ª Teresa y D. Cosme Moreno y á su hermana D.ª Cesárea, acompañamos en su justa pena.

Ayuntamiento.

La sesión de la presente semana fué presidida por el Alcalde Sr. Martos. Los asuntos todos que figuraban en el despacho de oficio y que tenemos publicado, fueron aprobados en todas sus partes.

Si algo extraordinario ocurriera, fué la discusión habida entre varios Concejales sobre la conveniencia de amortizar ó no una plaza de Practicante de la Beneficencia municipal.

El debate sostenido sobre el particular fué larguísimo y con las consecuencias que trae siempre la provision de plazas.

Fiesta simpática.

El pasado miércoles celebró la Academia de Infantería la Fiesta del árbol, plantando inñidad de árboles en el Campamento de los Alijares.

El cólera.

De acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito mas completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Condiería y Colonias, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Elecciones.

La fecha acordada para celebrar las elecciones provinciales es la del 12 del próximo Marzo.

Función religiosa.

Como de costumbre, el martes ultimo se celebró en el Hospital del Rey solemne función religiosa dedicada á sustituir las San Ildefonso y Nuestra Señora de la Paz. Tanto á los cultos de la mañana como á los de la tarde, asistió gran concurso de fieles.

A los allí acogidos se les sirvió comida extraordinaria.

Nombramientos.

Cíviles.—Por el Ministro de Gracia y Justicia ha sido nombrado Director de la Cárcel de esta D. Emilio González Ayuso.

Subdirector de 2.ª de la misma D. Enrique Diaz.

D. Luis Gil Pérez, opositor aprobado, ha sido nombrado Oficial 4.ª de la Sección de Alcoholes de esta provincia.

Ha sido nombrada Maestra sustituta de la escuela pública de la villa de Sonseca, doña Brigida Salgado.

Eclesiásticos.—Ha sido nombrado Encargado interino del Curato de Casabuenas, nuestro particular amigo D. Escalático González y muy en breve se trasladará á dicha Parroquia. Nuestra enhorabuena.

Nuestro constante suscriptor D. Cipriano Nievas, ha sido nombrado Cura propio de El Escorial.

Reciba el agraciado nuestra felicitación.

Nuestro distinguido amigo D. Sorapio García, que tan buenos ejercicios ha hecho en las Oposiciones á la Magistratura, ha sido nombrado por Su Eminencia Reverendísima, Capellán del Convento de San Clemente en esta ciudad.

La enhorabuena más cumplida.

Desgracia.

El 23, un anciano llamado Casimiro Gaitán, vecino de Carrioches, fué arrollado por el tren que venía de Madrid.

Tabacos.

Por virtud de la subida del tabaco, que empezará á regir el día 1.º del próximo Febrero, en todas las expendedorías, y asimismo en las subalternas de la Tabacalera, habrá de verificarse el día 31 un recuento de las existencias, á fin de aplicar el aumento de precio á lo que se haya de vender desde el día siguiente.

La forma y demás circunstancias las señala una Real orden que publica el Boletín Oficial del 26 del actual.

Regreso.

Ha regresado de la Corte con toda felicidad nuestro Eminentísimo Prelado el Cardenal Aguirre.

Sea bien venido.

Enfermos.

Con motivo del temporal, se ha reanudado la enfermedad del M. I. Sr. D. Cruz Ochoa, Doctoral de la Santa Iglesia Primada, nuestro respetable amigo y suscriptor.

Asimismo el Sr. Director del Banco de esta ciudad viene sufriendo alternativas en su padecimiento.

Tambien D. Juan Camarero, con motivo de un enfriamiento que tomó en los días de la nieve, lleva en cama cuantos días, y aunque ayer corrieron noticias alarmantes, hoy sabemos que la enfermedad se halla estacionada.

A Dios pedimos la salud por todos y cada uno, y quisiéramos poder comunicar á nuestros lectores la noticia de una rápida mejoría en tan estimados amigos.

Vacantes.

Lo está una Canonjía en la Catedral de Sigüenza, que se habrá de proveer por ope-

lación, finalizando la fecha de presentación de documentos el 15 de Febrero próximo.

Asimismo un Beneficio en Burgo de Osma y una Canonjía con el cargo de Preceptor de Ceremonias, pudiendo presentarse solicitud y documentos para el primero, hasta el 20 de Febrero, y para la segunda, hasta el 24 de mismo.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de San Pablo de los Montes, con el haber anual de 999 pesetas.

Las solicitudes se dirigirán al Sr. Alcalde, y el plazo de presentación termina el día 10 de Febrero.

INTERESANTE

Quintas.—Véase el anuncio en 4.ª plana.

Asociación de Dependientes de Comercio.

Mañana, á las seis de la tarde, dará una Conferencia en dicho centro el ilustrado Doctor Piga, sobre el difícil tema Antropología social.

Damos la enhorabuena á la Junta de la Asociación, por su acierto al elegir el conferenciante y á éste, porque á pesar de sus muchas ocupaciones y estudios, sacrifica siempre su tiempo por la difusión de la cultura.

Notas del tiempo.

Table with 3 columns: Dias de Enero, Temperatura maxima, Minima.

Contribuyentes

Interesa mucho á éstos el conocimiento de la Real orden que se viene publicando en estos dias en el «Boletín Oficial», relativo á los tipos de gravámenes con que han de verificarse la tributación en adelante, pues de este conocimiento depende el que puedan debidamente defender sus intereses, si en los repartimientos no se observase la debida rectitud.

Subasta de armas.

A las once de la mañana del 1.º de Febrero próximo, en el Cuartel de la Guardia civil de esta ciudad, se verificará la venta pública de armas recogidas por falta de licencia.

Los «Anales del Pilar».

Acaba de aparecer el número de Enero de esta revista zaragozana, en la que se han introducido notables mejoras.

Elegantemente presentado, con artísticas cubiertas ilustradas á cinco tintas, ofrece este número interesante y amena lectura que ocupa 60 paginas. Dos preciosas láminas, tiradas á parte, hermosean el fascículo, casi un tomo. Representan una imagen nueva de la Virgen del Pilar y un lindo retrato de la Princesa de Baviera.

Del texto podrán formarse alguna idea nuestros lectores por el siguiente sumario, no completo: América canta las glorias de España y del Pilar, por el Excmo. Sr. D. Angel Jara, Obispo de la Serena (Chile).—La mejor corona de la Virgen, por D. Carlos Soler, Canónigo penitenciario del S. T. M. del Pilar.—El Milagro (cuento), y Critica Literaria, por Mariano Basoiga y Ramirez.—Pícaras ilustres la Princesa de Baviera, por José María Espinosa de los Monteros.—¿Los pobres...? á la cárcel con ellos!, por José María Asara.—Ecos de antaño. Hermosa poesía de Zorrilla.—Hojas amargas, por Mariano del Pilar.—Crónica del culto y devoción á Nuestra Señora del Pilar: Indicador religioso de la Santa Capilla; El 2 de Enero en Zaragoza; Peregrinos ilustres; Regalos para la Virgen y otras informaciones de fiestas y cultos en Zaragoza, Alcañiz, Palencia, Barbastro, Campillos, Castellón de la Plana, Estella, Fuentes de Béjar, Huesca, Leuca, Nogales, Palma de Mallorca, Parades de Navas, Tejados y Vélez Rubio; Favores de la Virgen del Pilar, súplicas, etcétera; El éxito de un juguete; Necrología, Crónica informativa, Bibliografía; Tesoro espiritual: intenciones recomendadas y obras por ellas ofrecidas, etc., etc.

La suscripción sólo cuesta 3 pesetas al año. Pueden dirigirse las cartas á D. J. M. Asara, Apartado 59.—Zaragoza.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Enero.—Días 29 y 30, Parroquia de Santiago, y 31, Parroquia de San Marcos.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media. Salve solemne, despues Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez. Convento de Gaitanas.—La exposición del Santísimo se hace todas las tardes á

las tres y se reserva á las cinco, previa la recitación de la Estación y el Trisagio.

Iglesia de Santa María Magdalena.—Todos los días, á las siete, siete y media, ocho y ocho y media de la mañana, habrá Misas rezadas.

Parroquia de Santa Leocadia.—Todos los días, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario ante el Altar de Nuestra Señora de la Salud. Los sábados se canta á continuación la Salve.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza. Por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

Iglesia de San Román.—Todos los días festivos hay Misa rezada á las nueve. Los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Solemne Triduo que los Congregantes de la Buena Muerte celebrarán el día 31 del presente. Por la mañana, á las nueve, Exposición del Santísimo, Misa con Ejercicio, Meditación, Bendición y Reserva. Expondrá los puntos de la Meditación el R. P. Sinfiriano Fernandez, S. J. Por la tarde, á las cinco y media, Exposición del Santísimo, Estación, Santo Rosario, Sermón, Lectura del Diploma de Agregación, Bendición y Reserva. Predicará el R. P. Francisco Javier Alcalá, S. J.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE SAIZ de CARLOS

(Stomaxil)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventiva.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo certificado á quien le pide.

La verdad ante todo.

Un amigo periodista con interés de obsequiar Me ha ofrecido su diario Por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, Mas no la quiero aceptar porque la bondad del género es inútil anunciar.

Para qué decir que es bueno mi exquisito Mazapán, Si hasta los del extranjero le vienen aquí á buscar.

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir, Demasiado le enaltecen los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne á qué las voy á anunciar cuando todo el mundo sabe que esta es mi especialidad

Pastillas brea, especiales, tampoco debo nombrar, la demanda es más crecida que puede yo fabricar.

El gran surtido en fiambreros El sólo se recomienda y todo el público dice que en éste es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover no lo digo ni es prudente, Todos saben dónde vive TELEFONO DE LA FUENTE.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 44, y Luchó, 3.

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad. Una cura infalible llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos, aditivos a bebidas, sin conocimiento del intoxicante. Todas aquellas personas que tengan un escrupuloso en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER Co. 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y el V. se presenta a uno de los depósitos al que indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pídese a escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres. Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.—En Calzada de Ortopeda, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medelino, 9.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y encuadernaciones a precios reducidos.

Imprenta de la Vinca e Hijos de J. Priñez
Comercio, 55, y Lucio, 8
TOLEDO

ESTATUARIA RELIGIOSA
CARTON MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bajar a cualquier precio, según se prueba por el Decreto dado en Riba. En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmes, la Purísima etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse a plazos convencionales.

ARTICULOS DE PLATA MENES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS.

SEBASTIAN DIAZ-MARTA
COMERCIO, 10—TOLEDO

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes
de la
Empresa de coches de los Ferrocarriles
de
Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL; Plata 28.—Teléfono 54.
COCHERAS; San Salvador, 4.—Teléfono 143.
TOLEDO

CENTRO BARCELONÉS DE SEGUROS RAMO DE QUINTAS
Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887. Inscripción en el Ministerio de Fomento por R. O. de 5 de Enero de 1910.

Dirección general: Carmen, 42, 1.º—BARCELONA.

Pueden los mozos asegurarse a este Centro por la cantidad de **750 PESETAS**

que podrán depositar en dónde quierán, concediéndoles un plazo para pagar los depósitos hasta el día 1.º de Agosto del año del sorteo, sin aumento de cuota. Redime este Centro a los excedentes de cupo que sean llamados a filas para cubrir bajas.

Para informes y suscripciones a la Dirección ó al Sr. Delegado D. Jesús Carrillo Rosell, Locum, 9.

Anuncio autorizado por la Comisión de Seguros en 27 de Octubre de 1910.

Nueva Confitería, Pastelería y Repostería de **Tomás Abarrategui**
7—Cuatro Camiles—7
TOLEDO

Cafés, bombones, dulces, helados y pastas. Biquisimos pasteles con toda clase de cremas. Ensambladas, mallorquinas, únicas en Toledo.

Antigua fundición de campanas
Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece a todos los Padres sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronco que empieza es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

JUAN MARTÍN BURRIEL
ANTIGUA CONFITERIA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la **LECHUGUINA**

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»
Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita
13—PLAZA DEL PROGRESO—13.

MARKA DEPOSITADA



CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Cisercianos VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BARROS.

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. 400	14 y 18	1,40, 1,70, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. 350	16	1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Distintos desde 50 paquetes. Fortes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tarros de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Seguros de Quintas «LA PREVISIÓN ANDALUZA»
Domiciliada en Sevilla, Albareda, 19. Edificio de su propiedad.

Autorizada por R. O. de 1.º Septiembre 1909.

SORTEO DE 1911 PRIMAS 800 PESETAS
Operaciones en diferentes plazos.

Esta Compañía realiza igualmente el seguro sobre el ganado, por los riesgos de muerte é inutilización y por robo, hurto y extravío.

Delegado en Toledo: D. Alberto Bretaño Vallejo, Lechuga, 9.
Autorizado este anuncio por la Comisión de Seguros.

DOMINGO MARTÍN
Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estafia toda clase de batería de cocina.

TOLEDO
SANTA ÚRSULA, 10, Y SANTA ISABEL, 17
Teléfono 136.

B. Cortecero
DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.

Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

TALLER DE ESCULTURA
REPARACIÓN DE FIGURAS RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles, bronces para retablos, panteones, estatuas, etc.

Se dan presupuestos.
Facilidades en los pagos. Conéctese este taller.

nario Principal, el agosto retrato del Rey nuestro señor D. Fernando VII de Borbón (q. D. g.), el día 30 de Mayo de 1827. Madrid, imprenta de D. León Amatita, 1827. Es 4.º

El discurso de recepción del Excmo. Sr. Conde de Cedio—D. Jerónimo López de Azaia—en la Real Academia de la Historia—Madrid, 1901—menciona a Pisa en la forma siguiente:

Alonso de Piza, Médico, filósofo, teólogo, canonista, aristotélico y apologeta y polemista católico toledano del siglo XVI.

Doctor Juan Garrido Médico montañés que hubo en Toledo, a quien se conocía por el Sabio y murió en Mayo de 1784 (1).

Del Licenciado Juan Tragono, citado por Gamero en la pag. 1002, de su Historia de Toledo, nos proporciona nuestro buen amigo D. Jerónimo Gualardo,

(1) Así lo expresan unas líneas manuscritas en la portada del libro de la Biblioteca Episcopal de Toledo titulado: Diccionario de Antoni Nebrihasa Gramática. Madrid, 1758.

consanguíneo del bibliógrafo D. Bartolomé, los datos siguientes:

Fue Médico y Cirujano de Felipe II, y publicó sus Discursos, etc., en 1572, obra conservada en el Museo-Biblioteca del antiguo Ministerio de Ultramar.

D. Casimiro Gómez y Ortega. Nació en Alcover de Taju—provincia de Toledo—el día 4 de Marzo de 1741.

Fue Estudiante de los Infantes de Toledo en 1761.

En las Escuelas Pías de Lavapiés y el Seminario Catán de Barcelona, enseñó el Latín, el Griego, el Francés, el Inglés, la Geografía y las Matemáticas.

En la Universidad de Bolonia, previos los estudios de Física, Historia natural, Filosofía y Química, más las asignaturas propias, se Doctoró en Medicina y Filosofía.

Escribió el Tratado de la Naturaleza y virtudes de la ciencia y tradujo la Filosofía botánica de Linneo; De las diez décadas de plantas nuevas de jardín ó poco conocidas y el Curso elemental teórico y práctico de Botánica, el Herbarium et Americarium de Linné, etc.

Publicó asimismo las obras de Francisco Hernández, Médico de Felipe II (1).

D. Francisco García Hernández. Médico en Toledo en el siglo XVIII.

Fue autor del Nuevo tratado de la generación de plantas, insectos, hombres y animales. Una adición apologética y discurso de la alma brutal que establece, no son los brutas puras máquinas naturales, sino que también tienen alma realmente sensitiva y respueta a un autor de su autor D. Francisco García Hernández. Médico de Tmo. Sr. D. Juan. Cabildo de la Santa Iglesia Primada de Toledo. Segunda impresión de los libros, con las adiciones necesarias. Madrid, por Joaquín Barro, Calle de la Gorguera, año de 1784 (2).

D. Manuel Mauro. Hijo de un alto empleado en

(1) De un artículo a nosotros dedicado por D. Anselmo Hernández en El Castellano de Toledo de 22 de Abril de 1906.

(2) De un artículo a nosotros dedicado por D. Anselmo Hernández en El Día de Toledo de 16 de Abril de 1899.

sol de una de las Guayanas, repatriado en la pérdida de aquellas hermosas tierras, su D. Manuel Mauro, quien hizo su carrera de Médico a fuerza de esfuerzos y privaciones, falleciendo en 1884.

Médico de los Hospitales de la Misericordia, General, Ciudad y Piedad de Madrid, se encargó de curar la epidemia de cólera en el verano de 1834; obtuvo informes honoríficos, y desde entonces continuó sus estudios de Quirúrgico y colaborador de otras muchas revistas médicas.

Distintivo como operador en la cirugía, realizó algunos años de Prácticas con carácter de Primer, viajando a Madrid, donde adquirió noticias y conocimientos de Magadri, de los Médicos y cirujanos de las Milicias Nacionales.

Decidió más tarde retirarse a la vida doméstica, eligiendo ciudad de Toledo, siendo operado por el Médico de San Martín de Pasa y el Delegado de Higiene.

Cuando le sorprendió la muerte se hallaba escribiendo un ensayo relativo al Cáncer. El artículo, que quedó sin publicar.